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 ذعار الرشيدي

مقناص 
سعود البابطين.. 

والحلقة الرائعة
تعرض قناة البوادي على موقعها 
فيلما »أشبه بالوثائقي« لرحلة قنص 
للسيد سعود عبدالعزيز البابطين، 
وكان يمكن للفيلم ان يكون وثائقيا 
رائعا ولكنه رغــم ذلك جاء فيلما 
توثيقيا ليوميات مقناص، وهو أمر 
يعجب بل يثير إعجاب محبي رحلة 
القنص بل ويجد اغلبهم هذا الفيلم 
المكون من جزئين وتعرضه القناة 
كأحد أهم محتوياتها في هذا الجانب 
انه من أفضل أفلام توثيق رحلات 

القنص الحديثة.
> > >

وفي رأيــي أن هذا الفيلم كان 
يمكن أن يكــون أكثر من توثيقي 
ليوميات مقناص للســيد سعود 
عبدالعزيز البابطين ويتحول إلى فيلم 
وثائقي فيما لو تمت الاستعانة فقط 
بمعلق صوتي »narrator« لتفصيل 
الأحداث والتعليق عليها لشرحها 
للمشاهد البعيد عن معرفة حقيقة 
القنــص ورحلاته وطريقة الصيد 
بواسطة الصقور، وهي التي تمت 
بالفيلم الذي أتحدث عنه وعرض على 
جزئين على مدار ساعتين مشوقتين.

> > >
الفيلم إخراجيا وطريقة تركيب 
صوت الأشخاص الذين يتحدثون 
مع بعض بواسطة اللاسلكي يعطي 
المشاهد وجبة دسمة وواضحة عما 
يدور حولــه الفيلم بجزئيه، وهذا 
أمر يفهمه ويقدره وســعيه جيدا 
محبو رياضــة القنص بالصقور، 
بالنســبة لمحبي ومتابعي  والأمر 
القنص لا يحتاج لمعلق صوتي، وهذا 
افهمه وأقدره، ولكن انا اتحدث عن 
انتشار الفيلم وهو الرائع في إخراجه 
وإنتاجه ومونتاجه لغير محبي تلك 

الرياضة الجميلة.
> > >

الفيلــم الذي اتحدث عنه يعود 
للعام ٢٠١٥ في رحلة قنص قام بها 
سعود عبدالعزيز البابطين وجاء في 
جزئين وهو إخراجيا كما قلت جميل 
واختيار تركيب صوت »الصقارة« 
عبر اللاســيلكي جاء متوافقا مع 
الرحلة وبشكل متقن للأمانة، وكذلك 
كان اختيار الموسيقى التصويرية 
المواكبة لمشــاهد انطلاق الصقور 
ولحظات صيد طائر الحبارى، وكما 
قلت هذا يتناسب مع مشاهدين من 
عشاق هذه الرياضة الأصيلة التي 
يمارسها سعود البابطين كما ظهر 
في الفيلــم، ولكن انا اتحدث فيما 
لو أردنا انتشار هذا الفيلم بجزئيه 
لمشاهدين آخرين من غير عشاق 
انه ولفيلم  القنص بالصقر، أعني 
بهذه العبقرية من التصوير والغنائية 
في المشاهد واللقطات والشخصية 
التي ظهرت بها كســعود البابطين 
كنت افضل او أتمنى وجود »معلق 
صوتي« يشرح يوميات رحلة القنص 
عبر سيناريو او سكريبت يشرح 
الرحلة لحظة بلحظة بتعليق يقدم 
للمشاهد شرحا تفصيليا عما يحدث 
في كل مشــهد من لحظة انطلاق 
القافلــة حتى لمــح طائر الحبارى 
وانطلاق الصقر حتى صيد الحبارى.

> > >
الفيلم بجزئيه للأمانة رائع الإنتاج 
والتصوير وحتى المونتاج واختيار 
اللقطات إخراجيا، واعتقد انه واحد 
من افضل الأفلام التوثيقية لرحلات 
القنص بشكل عام، ولكن ما قصدته 
أن الحلقة المفقودة لفيلم كهذا المكون 
من جزئين لتكتمــل »رائعيته« أن 
 »narrator« يكون هناك معلق صوتي
فقــط يقوم بالتعليــق للربط بين 
المشاهد المختلفة للفيلم، ما يحيله 
من فيلم توثيقي رائع ليوميات رحلة 
قنص إلى فيلم وثائقي رائع لواحدة 
من إحدى رحلات القنص المصورة.

> > >
توضيح الواضح: بالمناسبة يرى 
أن فيلم  بالقنص  المهتمــين  اغلب 
مقناص سعود عبدالعزيز البابطين 
هو واحد من أفضل أفلام يوميات 
المقناص علــى الإطلاق، ولكن، ما 
قصدته في مقالتي ان تتحول هذه 
الرائعة الفيلمية إلى فيلم وثائقي بعد 
إدخال التعليق الصوتي التوضيحي 
وقد يترجم إلى لغات غير العربية 
كون المادة والمحتوى الذي يضمه 
الفيلم بحزئيه يضم لقطات لم تصور 
من قبل لطريقة القنص باستخدام 

الصقور.
> > >

توضيح الأوضح: اعتقد انه يمكن 
إعادة إخراج الفيلم وإضافة صوت 
تعليقي عليه وهــو أمر ممكن أن 
يعاد بثه بشــكل جديد يجعله في 
حلة مختلفة عما ظهر عليه وينقله 
من فيلــم توثيقي جميل إلى فيلم 

وثائقي رائع.
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خالد العرافة

في ظل الظروف الجوية التي تمر بها الكويت منذ أيام، ورغم 
ما كشفت عنه من تقصير في الكثير من المشاريع الحيوية، الا 
انها كشفت ايضا عن المعدن الأصيل لأبناء الشعب الكويتي في 
مواجهة التحديات والأزمات، كما أظهرت جليا تكاتف وتعاضد 

مؤسسات الدولة من جيش وحرس وطني وداخلية وبلدية 
وأشغال وإطفاء ودفاع مدني وإعلام في مواكبة هذا الحدث 

والإسراع في إنقاذ المتضررين من الأمطار وبذل اعظم الجهود 
للتغلب على تجمعات المياه سواء بسحبها سريعا عبر المضخات 

او بإغلاق بعض الطرق والجسور لحماية الناس.
وفي يوم الجمعة الماضي كان لوزارة الأوقاف والشؤون 

الاسلامية السبق في توعية الناس بأسلوب راق وجذاب من 
خلال خطبة الجمعة الماضية الموافق 9 الجاري، حيث خصصت 
الوزارة خطبة ذلك اليوم لدعوة جميع مرتادي الطرق بالالتزام 

بقوانين المرور، والابتعاد عن السرعة العالية التي قد تكون سببا 
مباشرا في الفتك بقائد المركبة نفسه او بغيره من الناس.

لقد استمعت الى الخطبة من الإمام والخطيب الشيخ السيد 
الكمالي، وتفاعلت مع دعوته الى جميع الناس وخصوصا من 

فئة الشباب للابتعاد عن الرعونة والالتزام باليقظة حقنا للدماء 
وحفظا للأرواح وحماية للمال العام.

وقد تناول الشيخ الكمالي اهمية القيادة الهادئة وضرورة التحلي 
بالأخلاق الحميدة وإعطاء الطريق حقه امتثالا لما اوصانا به 

رسولنا الكريم سيدنا محمد ژ، وتطرق الى اهمية الأخذ في 
الحسبان بأن بعض مرتادي الطرق قد يكون معه مريض او 

طبيب يريد الوصول الى المستشفى سريعا او لديه طارئ، وهنا 
لا بد ان نفسح الطريق ونلتزم بآداب الطريق وقواعد المرور 

والأهم من ذلك أخلاقيات ديننا الحنيف.
وقد تساءل الشيخ الكمالي في تلك الخطبة عمن يتجاوز السرعة 

المسموحة ولا يلتزم بقوانين المرور اذا ما تعرض لحادث ـ لا 
قدر الله ـ هل يكون منتحرا أم لا؟!

بالطبع هو تساؤل مهم، فالذي يتهور ويقود بسرعة زائدة 
ويؤدي ذلك إلى وفاته أو وفاة غيره يتحمل المسؤولية أمام 

المولى عز وجل عن هذه الأرواح، فكيف سيقابل رب العزة؟ وبَِ 
سيردّ وهو الذي تجاوز السرعة وضرب بقوانين المرور عرض 
الحائط وتسبب في حرمان أسرة من عائلها او أطفال من أمهم 

أو غير ذلك؟
واذا كنا نشيد بوزارة الأوقاف على هذا التوجه النافع والمفيد 

للعباد، فإننا نشكر الإمام الكمالي على أسلوبه الراقي في دعوته 
السديدة، وندعو إخواننا وأبناءنا وشبابنا وجميع أبناء المجتمع 

والمقيمين على هذه الأرض الطيبة لأن يلتزموا بهذه الدعوة 
المباركة حفاظا على أرواحهم وأرواح غيرهم.

كما لا ننسى ان نشيد بدور وزارة الداخلية وعلى رأسها نائب 
رئيس مجلس الوزراء ووزير الداخلية الشيخ خالد الجراح على 

جهدهم في تطبيق القوانين وردع المستهترين الذين يروعون 
الناس ويثيرون الخوف في قلوب الأبرياء بسبب قيادتهم 

المستهترة، وندعو الله ان يحفظ الكويت وأهلها من كل مكروه.

كارثة الأمطار التي حلت على بعض المناطق نتج عنها شلل تام 
لحركة المرور وغرق للشوارع الرئيسية والداخلية وتلف لممتلكات 

المواطنين والمقيمين.
الحكومة بعد الكارثة عقدت العديــد من الاجتماعات المكوكية 
لمعالجة الخلل الناتج عن ســوء تصريــف مياه الأمطار في بعض 
المناطق وأمرت بتعطيل الدراســة الاثنين الماضي كإجراء احترازي 

منها وحماية لأرواح أبنائنا الطلبة بعد حادثة الغرقة الماضية.
بعد مشكلة الأمطار ظهرت لنا أزمة جديدة تضرر منها الناس 
وتحتاج إلى تدخل حكومي من قبل ســمو رئيس مجلس الوزراء 
لإيجاد آلية لتعويض المتضررين ممن تلفت ممتلكاتهم من مركبات 
ومنازل خصوصا سكان المنطقة الجنوبية من البلاد، بوجهة نظري 
يجب على الحكومة ممثلة في سمو الرئيس أن تستعجل في نتائج 
تحقيق اللجان المكلفة في يوم الغرقة والعمل على الإسراع في إصدار 
توصياتها وفي حال ثبوت أي تقصير في عقود الشركات المكلفة 
في البنية التحتية يجب تعويض الناس من أموال تلك الشــركات 
وفقــا للقانون دون تحمل الدولة أي تكاليف مالية ناجمة عن تلك 
الأضرار، يجب على المحافظين أن يفعلوا دورهم وكذلك المختارين 
في المناطق المنكوبة ويقوموا بعمل إحصائية بعدد المنازل والمركبات 
المتضررة وتقديمها فورا إلى مجلس الوزراء حتى يتم ايجاد آلية 
معينة لتعوض أصحابها في أسرع وقت ممكن بدلا من لجوئهم إلى 
المحاكم بسبب فشل في جاهزية المشاريع الحكومية لموسم الأمطار.
كما أن هناك مشكلة أخرى تلوح في الأفق بعد الأمطار تحتاج 
من الحكومة التدخل بأسرع وقت ممكن وخاصة بعد استقالة وزير 
الأشغال وإحالة مدير هيئة الطرق إلى التقاعد وهي تطاير الحصى 
في الطرق السريعة وتشقق الأسفلت في البعض منها ما ينتج عنه 

تضرر مركبات مرتادي تلك الطرق.
وزارة الأشــغال وهيئة الطرق أعلنت سابقا التغلب على تلك 
المشكلة من خلال الخلطة السحرية التي تساهم في السيطرة على 
تلك المشــكلة وحتى الآن لم نشاهد أي شيء يذكر باستثناء تزايد 

الحصى وتطايره في جميع الفصول من السنة.
جاءت الأمطار وانكشــف المســتور من حيث تحمّل شبكات 
الصــرف الصحي وكذلك تطاير الحصى الذي أصبح عنوانا لعدد 
كبير من الشوارع، الكل يعلم أن هناك عقودا تلزم الشركات المنفذة 
للمشــاريع وكذلك كفالة تضمن المشــروع لمدة سنوات في حال 
حدوث أي خلل يتم إصلاحه بناء على الكفالة لهذا أو ذاك المشروع 
من الواجب على وزارة الأشغال بعد أن ثبت فشل معالجة الحصى 
المتطاير أن تلزم هذه الشركات بعالج الظاهرة وإلزامهم بتعويض 
جميــع من تضررت مركباتهم كعقاب لهــم على هذه العيوب في 
مشاريعهم، الأشغال الآن قياداتها منهم من استقال واحيل للتقاعد 
وآخرون للتحقيق وكذلك هيئة الطرق بنظري الاستقالة والهروب 

من المسؤولية ليس هو الحل.
 المطلوب من مجلس الوزراء تشكيل لجنة من الوزراء والفتوى 
والتشــريع يكمن عمل أعضائها في مراجعة كل عقود المشاريع 
والطرق وكذلك البنية التحتية للمناطق الجديدة والتأكد من مطابقتها 
للمواصفات والمقاييس إضافة إلى التأكد من الميزانيات المخصصة 
لمثل هذه المشــاريع مقارنة بالعمل المنفذ واســتعراض الأمر بكل 
شــفافية أمام الشــارع الكويتي والذي يعتبر هو المتضرر الأول 
والأخير، وفي حال وجود أي تقصيــر وتعد على المال العام بعد 
المراجعة يجب فورا محاسبة المقصرين من قياديين بالوزارة سواء 

من كان على راس عمله او متقاعد أثبتت أدانتهم بذلك.
كمــا يجب على الحكومة إحالة عقــود الطرق والبنية التحتية 
للمناطق إلى هيئة الفساد نزاهة والتأكد من سلامتها وبذلك نستطيع 
القول إن المحاســبة واجبة على كل مسؤول وتاجر ساهم في هذه 

الأزمة لأن الكويت فوق الجميع.

لا تلقوا بأيديكم 
إلى التهلكة

تعويض متضرري 
الأمطار من جيب 

الحكومة أم التاجر؟

خاطرة

إطلالة

لم يقنع الإنسان بخلقة خالقه بل سعى 
إلى تغييرها أو تعديلها أو )تجميلها( فعرف 
التوشيم ونقش الوشم على انحاء مختلفة من 
جسده، كما صنع الحلي لزينته فاستخدم، 
بداية، لب الثمار مرورا بالاصداف البحرية 
واللآلــئ والمجوهرات. فحفر الجبال وبأر 
المناجم وغاص في الاعماق بحثا عن الذهب 
والالماس واللؤلؤ. وقص الانسان شعر رأسه 
ثم مشطه وسرحه وتعددت تسريحات الشعر 
ثم انتبه إلى أظافره بعد ان تحضر وما عاد 
يستخدم الاظفار في القتال فعمد إلى تقليمها 

وتشذيبها وطليها بالاصباغ.
> > >

في سبيل تجميل هيئته ثقب الانسان 

انفه ليضع الزمام ومثل ذلك فعل في اذنه 
ليعلــق الاقراط. ولجــأت الاناث إلى نزع 
شعر اجســادهن وحف حواجبهن وزرع 
رموش مستعارة. ولم تعجب الانسان رائحة 
جسده فاخترع العطور والبخور وتفنن في 
اســتخراجها من مصادر مختلفة. طحن 
صخر الاثمد لتكحيل عينه. ولم تقنع حواء 
بلون شفتيها الطبيعي فعمدت إلى التلوين 
وعرفت البشرية )الديرم( واحمر شفايف 
وقبله عرفت الحناء فخضب الرجال لحاهم 
واقدامهم ونقشــت المرأة الحناء في كفها 

وصبغت بها شعرها. 
> > >

حار الرجال في شــواربهم. يحلقونها 

ويسرحونها ويقصونها بأشكال مختلفة، 
منها الطويل المعقوف او القصير جدا مثل 
شــنب هتلر. وكذلك اللحية التي تنوعت 
إلــى القفل مرورا  الناعمة  أشــكالها من 
بالسكســوكة. وسعيا إلى تغيير خلقته أو 
لإحساسه بالخجل أو الملل من حجم انفه أو 
بطنه، ابتكر الإنسان الجراحات التجميلية 
التي بدأت لإصلاح العيوب الخلقية أو ترميم 
التشوهات الناتجة عن الحوادث والحروق 
ثم تحولت إلى تقليعة او موضة. فتسابقت 
العيادات الطبية لتقــديم عروض عمليات 
التجميل والتكميم وشــد الوجه وتصغير 
الارداف ونفخ الشفاه وتغيير المخلوق الذي 

خلقه رب العالمين. 

الشعبي الأميركي  كان مشهد الانقسام 
واضحا فــي انتخابات التجديــد النصفي 
للكونغرس وسط حالة من التنافس الشديد 
بين الجمهوريين والديموقراطيين للسيطرة 
على مجلسي الشــيوخ والنواب. وقد كان 
المحرك الأول لهذا التنافس المحموم هو الرئيس 
ترامب الذي استطاع من خلال دعم الأكثرية 
الجمهورية في المجلسين إصدار العديد من 
الشــعبوية  القرارات الجدلية ذات الخلفية 
والعنصرية التــي يراها الأميركيون مثيرة 
للانقسام وتشجع على نشر الكراهية بين فئات 
الشعب الأميركي. لم يكن أمام الديموقراطيين 
من سبيل لوقف تمادي ترامب إلا الفوز في 
هذه الانتخابات لأنها الســبيل الوحيد في 

عرقلة قراراته الشعبوية.
ومع أنهم لم ينجحوا في حســم أكثرية 
مقاعد مجلس الشيوخ لصالحهم لكن انتزاعهم 
لمجلس النواب من الجمهوريين سيكون له الأثر 
البالغ في التصدي لسياسات الرئيس ترامب 
وعرقلة فوزه في انتخابات الرئاسة القادمة. 
ومع كون الولايات المتحدة دولة ديموقراطية 
لكن رواســب العنصرية لاتزال قائمة فيها 
حيث تجلت في شعبوية الرئيس ترامب التي 
باركها وســارع خلفها البيض المتعصبون 
والمتطرفون وسكان الأرياف والفلاحون على 

عكس المعارضين الذين يشكلون غالبية سكان 
المدن والضواحي والمثقفين والأميركيين غير 
البيض وغالبية النساء اللاتي يشعرن بازدراء 
ترامب لهن. وهذه الانتخابات وإن كانت شأنا 
أميركيا خالصا، لكن أيا من الحزبين لن يحيد 
عن ثوابت السياسة الخارجية الأميركية تجاه 
منطقتنا العربية التي تقوم على تفتيت المنطقة 
وإدارة أزماتها دون إيجاد حلول فيها تعكس 
طموحات شعوبها مع التعاطف ودعم الأقليات 
الطائفية والإثنية فيها على حساب الأكثرية 
ومناصرة الدولة الصهيونية في خرقها للقانون 
الدولي في فلسطين المحتلة وتشويه صورة 
الإســلام على اعتبار أن »داعش« وأحداث 
الحادي عشر من سبتمبر هي انعكاس لتعاليم 
الإسلام وقيمه. وقد رأينا ذلك جليا خلال فترة 
أوباما الديموقراطي التي شهدت الحرب على 
غزة ووقوفه إلى جانب العدوان الصهيوني 
عليها وسماحه لنظام الأقلية البعثي في تجاوز 
خطوطه الحمراء واستخدام السلاح الكيماوي 
في قمع الشعب السوري وعلاقته الممتازة مع 
النظام الإيراني بعد توقيع الاتفاقية النووية 
معه التي أعقبها إعــادة أمواله المجمدة إليه 
والسماح له بالتدخل عسكريا في دعم النظام 
الســوري. أما اليوم فإن ترامب الجمهوري 
يستكمل دور أوباما الديموقراطي ويزيد عليه 

بالقدس عاصمة للصهاينة ونقل  الاعتراف 
سفارة بلاده إليها ناهيك عن ابتزازه للدول 
العربية الغنية وحصولــه على أموال طائلة 
منها لدعم اقتصاده مقابل توفير الحماية لها. 
وسواء فاز الديموقراطيون أم خسروا أمام 
الجمهوريين فإن الخاسر هم العرب والرابح 

الأكبر هم الصهاينة.
> > >

من المؤكد أن هناك أســبابا فنية وإدارية 
وراء غــرق الطرق والأنفاق وبعض المناطق 
السكنية. ومن المؤسف أن تتكرر هذه الظاهرة 
دون أخذ الدروس منها والوصول إلى حلول 
نهائية لها رغم أنها تتعلق بســلامة المواطن 

وممتلكاته ومرافق الدولة.
> > >

عدوان جديد على غزة بعد فشل محاولة 
تغلغل القوات الخاصة الصهيونية في خان 
يونس ومقتل أحد ضباطها رغم الهدنة بين 
حماس والصهاينة في أغسطس الماضي، ما 
يدل على أن الصهاينة لا يمتثلون للاتفاقيات 
وهي بالنســبة إليهم مجرد حبر على ورق 
خاصة مع الدول العربية. وفوق كونها محاولة 
فاشلة فإنها أرغمت نتنياهو على قطع زيارته 
الاحتفالية لباريس والعودة لاستكمال مسلسل 

العدوان.

من نعم الله علينا نعمة الكهربا والماء، فلا 
نستطيع الاستغناء عنهما في جميع حياتنا 
اليومية. اخي القارئ: لعلك فكرت يوما.. كيف 
يتم انتــاج الكهرباء ونقلها وتوزيعها.. لكن 
هل فكرت كيف يتم صيانتها حتى لا تصاب 
الشبكة الكهربائية بالخلل او الانقطاع؟ هل 
تعلم: ان هناك ادارات بالوزارة تشكل فرقا 
تقوم بتنفيذ عقود لصيانة الكهرباء شاملة 
الأيادي الماهــرة والمعدات الضخمة بدءا من 
توليدها الى نقلها وصيانتها وتوزيعها لتصل 
الينا دون خلل.. وأخص بالذكر في هذا المقام 
الرفيع والجهد المبذول وكيل وزاره الكهرباء 
والماء م.محمد بوشــهري، والوكيل المساعد 
لشبكات النقل الكهربائية م.جاسم النوري، 

على ما يقومان به من عناية خاصة للشبكة 
الكهربائية بالكويت الحبيبة. هل تعلم اخي 
القــارئ ان إدارة صيانة الكيبلات الأرضية 
اللنقاوي  بإدارة م.فواز  الهوائية  والخطوط 
والعاملين فيها، تتابع كل المغذيات الأرضية 

والأبراج الهوائية في البلد؟
على طول أكثر من ٢٠ ألف كيلومتر، صيانة 
وحماية لها حتى لا تصاب الشبكة الكهربائية 
بالخلل. ولو جمعنــا تلك المغذيات الأرضية 
وأوصلناها ببعض لكانت المســافة الطولية 
تصل من الكويت إلى دولة المغرب الشقيق، هل 
تتخيل ذلك أخي القارئ! وهناك ادارة صيانة 
بإدارة م.مطلق  الرئيسية  التحويل  محطات 
العتيبي والعاملين فيها، تشرف تلك الإدارة 

على صيانة أكثر مــن 7٥٠ محطة كهربائية 
للنقل بأجهزتها الحساسة بالكويت من ام قصر 
حتى النويصيب ومن السالمين الى السالمي.

أخي القارئ: قد تتذمر عند انقطاع الكهرباء 
عنك ولا تلام علــى ذلك لكن تأكد ان هناك 
عاملين بالوزارة من الوزير والوكلاء المساعدين 
والمديرين والعاملين.. يسارعون لحل مشكلة 
الخلل بعيون ســاهرة، فكل الشكر لكل من 
خدم في هذه القطاعــات ومن غادرها.. ان 
الكهرباء والماء من النعم التي حابانا الله بها 

فلنحافظ عليها..
»الكويت امانــة« والكهرباء والماء نعمة.. 
اللهم احفظ الكويــت وأميرها وولي عهدها 

من كل مكروه.
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نغم وسط النشاز!

أرقام مفجعة ومستفزة تلك التي تنشر 
عن هدر الطعام حول العالم وأهمها الصادرة 
عن منظمة الأغذية والزراعة الدولية )الفاو
FAO( والتي تبين أن ما يقرب من ثلث الغذاء 
العالمي يتعرض للهدر سنويا، وهو ما تعادل 
كلفته نحو تريليون دولار أميركي، وتقدر 
كمية هدر الطعام في دول الاتحاد الأوروبي 
بنحو 89 مليون طن سنويا، وفي الولايات 
المتحدة الأميركية بنحو 6٠ مليون طن، وفي 
كل من فرنسا وبريطانيا نحو 7 ملايين طن 
سنويا، وعلى المستوى العربي بلغت قيمة 
الهدر في السعودية - والتي احتلت المرتبة 
الأولــى عالميا في الهدر الغذائي- نحو ١3.3 
مليار دولار ســنويا، وهي أكبر من الناتج 
المحلي الإجمالي لكل من الصومال وجيبوتي 
وموريتانيا مجتمعة، ويصل معدل الهدر إلى 
٢٥٠ كيلوغراما للفرد الواحد، أما في دولة 
الإمارات العربية فوصلت قيمة هدر الغذاء 
ســنويا 4 مليارات دولار، فيما تهدر دولة 
قطر ١.4 مليون طن سنويا، أي ما يعادل 636 
كيلوغرامــا للفرد الواحد، وأما في الكويت 
فقد وصلت نسبة الهدر الغذائي إلى مليون 
طن ســنويا، أي ما يعادل 4٠٠ كيلوغرام 
عن كل فرد!! تضاف الى كل ما سبق تكلفة 

التخلص من الطعام المهدر إذ تقدر بحوالي 4١٠ 
مليارات دولار سنويا على المستوى العالمي! 
وفي الكويت على سبيل المثال يكلف جمع 
النفايات حوالي ١66 مليون دولار سنويا! 

لا أعتقد بعد هذه الأرقــام المبالغة في 
شــيء القول بأن ظاهرة هــدر طعامنا قد 
أصبحت واحدة من أكبــر التحديات التي 
تواجهها البشــرية، لما لها من تداعيات آنية 
ومستقبلية، خاصة مع تفاقم المجاعات حول 
العالم وما يقرب من مليار إنســان يعانون 
المتوقعة في سكان  الجوع عالميا، والزيادة 
العالم التي سترفع الطلب العالمي على الغذاء، 
فضلا عما تفرضه التقلبات المناخية والعوامل 
السياسية والاقتصادية من قيود على رفع 

الإنتاج الغذائي لكفاية الطلب.
مسألة هدر الطعام ليست خيارا شخصيا 
كما قد يظن البعض، إن إســاءة إلى الخالق 
العظيم الذي رزقه وأكرمه بهذه النعمة التي 
يفتقر إليها الكثيرون، ثم إنه يســيء إلى 
الفقراء والجوعى من أبناء بلده والعالم ممن 
يفتقرون إلى شيء مما هان عليه إلقاؤه في 
النفايات والذي قد يكون كافيا لســد رمقه 
وابقائه على قيد الحياة! كما أنه يسيء إلى 
نفسه حين يسمح لها بتبديد ما قد لا يكون 

قادرا على توفيره في أيامه القادمة! إنه يسيء 
إلــى ذلك المزارع الذي كــد وتعب - وغالبا 
في ظروف صعبــة - في زراعة هذا الغذاء 
وحصاده، وجعل جهده بلا مقابل! إنه يسيء 
إلى البيئة التي سيجهدها التلوث لتعويض 
ما بدده! كما انه يسيء إلى الأجيال القادمة 
التي ستعاني من شح الموارد التي استنزفت 

نتيجة إسرافه وتبذيره!
ثمة جهات ومبادرات وبرامج قامت لمكافحة 
هدر الطعام لتضيء شمعة في ظلام الهدر 
مثل: حركــة وقف هدر الطعام الدنماركية، 
Think. ومبادرة حفظ الطعام الألمانية، وحملة
Eat. Save، وعربيا مثل: مشروع »ماعون« 
الســعودي، ومنظمة »ريفــود« الكويتية، 

ومشروع حفظ النعمة القطري. 
 يحمل هدر الطعام في طياته معاني الكبر 
والأنانية والإســراف والبعد عن الاعتدال 
والتكافل والإحســاس بالآخرين والرحمة 
بهــم! إلى جانب ما هو أعظم، محق البركة، 
حينما يتعارض مع قول النبي ژ: »ولا يرفع 
الصحفة حتى يلعقها فإن آخر الطعام فيه 
البركة«! فليتنا نتعظ حتى لا ينالنا غضب الله 
عز وجل، ولا ينقم علينا الفقراء والمحرومون، 

وكي لا تلعننا الأجيال القادمة!

samir@gulfopinions.com
د.سامر أبو رمان

ما معنى
 أن نهدر 
طعامنا؟

عالم الآراء


